
斯涵涵： 5月12日起， 我国
多所高校遭遇网络勒索病毒攻
击。 被攻击的电脑上的文档资料
被黑客锁定， 弹出界面提示， 须
支付价值300美元 （约合人民币
2000元 ） 的 “比特币 ” 才能解
锁。 此次大规模的勒索病毒攻击
告诫我们， 网络安全是一场看不
见硝烟的现代化战争 ， 构筑网
络 安 全 屏 障 迫 在 眉 睫 。 互 联
网相关企业要加强企业网络安
全防护体系， 个人用户则要增强
防范意识， 不轻易下载、 点击不
明链接和软件。

■每日图评

■网评锐语

■长话短说

“吸粉神器”

□胡艺

从“表白假”看企业留人之道
企业要真正能留住员工，

让员工发挥主观能动性与创造
性，为企业多创造利润，企业就
要拿出诚意，摆出员工积极工作
的理由。企业就要给员工提供良
好的工作环境、发展空间。现代
社会，创造良好的企业氛围，给
员工充分的职业发展空间，不
仅是让员工对自己从事的工作
感到满意； 而且也要营造一种
轻松愉悦的工作气氛， 让员工
感觉自己被信任，被尊重。
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■有感而发

善待受伤员工也是企业的良心

■每日观点

“儿科医生荒”问题
需要尽快解决

李雪： 近日， 不少市民在京
藏高速进京方向的主路上发现了
一名骑共享单车的男子。 据两位
目击者描述， 这名男子曾在京藏
高速途经回龙观、 西三旗和学院
桥路段出现， 前后时间间隔达一
小时。 骑车上高速是在拿命当儿
戏。 高速路上机动车车速都比较
快， 非机动车穿梭其中无疑像一
颗炸弹， 不仅给自己的生命带来
威胁； 而且也给机动车司机带来
致命威胁。

构筑网络安全
屏障迫在眉睫

骑车上高速
实在太危险

■世象漫说

近日， “@银川发布” 发布
了一张请假条立即在网上火了起

来， 最让吃瓜群众羡慕的是， 这
样的请假理由竟然被通过了， 并
且总经理审批 “成功 （表白） 报
销往返路费， 另奖励800元”。 据
介绍， 写假条的是银川某项目设计
部一名张姓员工。 在事由一栏， 除
了写明去西安表白外 ， 小张写
道： “表白成功请假3天， 不成功5
天！” （5月12日 《重庆晨报》）

向女神表白的请假理由固然
有点雷人， 但是也道出了青年男
女的婚恋难题。 与某些 “春节前
后请假扣三倍工资 ” 的企业相
比， 企业不仅准假， 还提出 “成
功表白报销往返路费 ， 另奖励
800元”。 即便员工表白不成功，
也欢迎员工回单位上班。 员工与

企业之间如此良性互动， 无疑让
人感到温馨。 在员工与企业话语
权不对称的劳资语境下， 企业批
准 “表白假” 的姿态因稀缺而珍
贵。 这何尝不是一道美丽的用人
风景？如果这样的企业多起来，对
于改善劳资关系， 营造社会感恩
氛围来说，未尝不是一件好事。

常言道： 事业留人、 待遇留
人、 感情留人。 企业要真正能留
住员工， 让员工发挥主观能动性
与创造性， 为企业多创造利润，
企业就要拿出诚意， 摆出员工积
极工作的理由。 企业就要给员工
提供良好的工作环境 、 发展空
间。 现代社会， 创造良好的企业
氛围， 给员工充分的职业发展空

间， 不仅是让员工对自己从事的
工作感到满意； 而且也要营造一
种轻松愉悦的工作气氛， 让员工
感觉自己被信任， 被尊重， 从而
留住员工的心。

虽然 “表白假 ” 和800元的
奖励不足以证明企业如何厚待员
工， 但是企业此举至少传递出尊
重员工权利的信号。 此举有利于
倡导、 丰富企业的文化内涵， 培
养员工对企业的归属感， 引导感
恩的社会氛围。 从某种意义上，
其导向意义不可小视。 “滴水之
恩， 当涌泉相报”， 获得 “表白
假” 的员工为何不会投桃报李，
回报企业呢？

当然， 一个两个老板向员工

抛出感恩橄榄枝， 并不足以改变
老板在员工中的群体印象， 改变
劳资关系不平等的现实。 劳资语
境的变化，老板与员工之间互信感
恩氛围的形成，还需要更多的老板与
员工去实践。 企业关爱员工体现在
工作、生活中的点点滴滴行动。但是
企业从拖欠工资、欺负员工，到亲情
工资、“表白假”，让我们欣喜地看
到劳资关系的亮点。 这既是资方
在行动上的进步，也说明员工的地
位提高了， 新型劳资关系正在形
成。 如果有更多的用人单位与老
板以感恩、尊重的心态对待员工，
员工必会投桃报李、 以感恩的心
态对待工作， 此举必将营造融洽
的劳资关系，推动社会整体进步。

有里有面有担当的老年志愿者

近来京城各大商场、 餐厅、 甜品店门口新增了许
多打着 “免费打印照片” 字样的机器， 只要用手机扫
描机器上张贴的二维码， 给微信公众号发送照片， 一
分钟左右就能在机器上免费打印照片。 这种打印机在
网上被称为 “吸粉神器”， 常为商家推广自家微信公号
所用。 （5月13日 《北京青年报》） □赵顺清

每到坐诊时间， 海南省妇幼
保健院的儿科医生陈静都会早早
出门 。 早上提前1个小时上班 ，
下午推迟1个小时下班， 中午取
消午休时间， 可一天下来， 她就
像打仗一样。 其实， 海南省妇幼
保健院儿科门诊的5位儿科医生， 几
乎人人像陈静一样， 每天超负荷运
转着， 有的甚至一天门诊要接待
100余号病人。 海南儿科医生超负
荷工作的背后， 是目前医疗系统
面临的一个全国性现象： 儿科医
生荒。 （5月14日 《工人日报》）

儿科医生严重不足早已是全
国性的普遍现象， 而绝非是海南
等地区才有的个别问题。 尤其是
随着国家二孩政策的放开， 新生
儿出生比例突然间大幅上扬，“儿科
医生荒” 的问题也随之变得更加
明朗与严峻。 正因为此， 如何尽
快解决儿科医生荒问题， 找出最
为有效的破解之道， 便显得更加
迫在眉睫、 时不我待。

要想有效解决问题， 必须得
先分析问题产生的根源， 然后才
好 “对症下药”。 所以， 我们不
妨先来看一看造成 “儿科医生
荒” 现象的根本原因。 据一些媒
体报道， 心理压力大、 工作强度
高、 承担责任重、 收入水平低，
以及医患矛盾容易激化等， 早已
经成为造成儿科医生荒现象的最
根本原因。 那么， 到底要如何才
能破解 “儿科医生荒” 这一既现
实又急迫的难题呢？ 笔者以为，
还需从以下几个方面入手。

一是要加大儿科医生培养力
度。在满足条件的医学院校中，尽
可能多地招收和培养儿科毕业
生， 并将他们尽快充实到专科门
诊尤其是基层一线去。 二是采取
“订单式培养”方式，由医学类院
校或较强的专科医院定向为边远
地区或地市、区、县、乡以下医疗
机构培养专职的儿科医生。 三是
有关机构或管理部门应尽心竭
力、 尽最大可能在条件允许范围
内，提高儿科医生的收入水平。四
是建立起有效的儿科医生权益保
障机制， 尤其是要加大对恶意辱
医、伤医现象的打击与惩处力度。

总之， 要想破解 “儿科医生
荒”问题，就必须针对问题产生的
根源进行“开方”和“抓药”，而且还
必须循序渐进， 在全社会的关注
与共同努力下逐步解决。 □乔木

昨天 ， 东城 、 西城 、 朝阳 、
海淀的社区治安志愿者纷纷头顶
小红帽 ， 戴上红袖标 ， 走上街
头， 到指定的地点值守。 他们中
不乏六七十岁的大爷、 大妈， 他
们用满腔热情和认真负责的态
度， 为保障 “一带一路” 峰会的
顺利召开， 做出了自己的一份贡
献。 （5月14日 《北京青年报》）

这些日子 ， 只要您走上街
头， 就会发现一些白发老人， 戴
着小红帽， 或坐在小板凳上， 双
目炯炯有神， 严密关注着街面上
的情况。 或三五成群， 徒步巡逻
在背街小巷， 仔细观察周边的一
切， 就连路面上有个烟头、 纸屑
也不放过。 遇到有打听道儿的，

更是热情引导， 笑脸相迎。 这些
白发志愿者已经成为咱北京的一
道亮丽的名片， 为北京添了光，
增了彩。

这些白发老年志愿者都是已
经退了休的人。 辛辛苦苦工作几
十年， 好容易熬到退休了， 本应
在家颐养天年， 含饴弄孙。 或四
处旅游， 寄情于山水之间。 或继
续返聘， 完成未竟事业， 同时也
为家里带来更多收益。 但他们为
什么舍弃这一切， 戴上红袖标，
走上街头？

一是他们爱国， 爱党， 深明
大义。 他们深知 “一带一路” 国
际合作高峰论坛的重要意义， 深
知作为一名北京人所肩负的责任

与义务。 那么多的外宾来咱北京
共济一堂 ， 正是展现 “首善之
区” 风貌的大好时机， 咱能袖手
旁观吗？ 绝对不能！ 二是有主人
翁心结。 咱中国自古以来就是礼
仪之邦， 北京人更是古道热肠。
现在已经退休了， 有大把的时间
了。 所以一定要当好东道主， 投

身到志愿者服务的队伍中来， 确
保 “一带一路” 国际合作高峰论
坛顺利召开。 三是顾全大局， 舍
小家为大家。 用实际行动营造整
洁优美的社会环境和热烈祥和的
社会氛围， 让国际友人感受到北
京的靓丽风采和内涵底蕴。

□许庆惠

周先生： 我哥最近在厦门五
缘湾一家医院项目部的工地干活
摔伤了， 头部伤得很重。 工程公
司没有给他买工伤保险， 一直想
要私了， 可是赔偿的钱还有一半
没有给， 现在却避而不见。 （5
月13日 《海峡导报》）

毫无疑问， 周先生的哥哥在
工地干活时摔伤， 属于正常工伤
事故。 根据 《工伤保险条例》 相
关规定， 不管企业与劳动者是否
签订劳动合同， 是否征缴工伤保
险基金， 出现工伤事故的单位都
得依法给予工伤事故赔偿。 而具
体赔偿事项一般包括医疗费、 停
工留薪工资、 生活补助费、 交通

费 、 营养费 、 一次性伤残补助
金、 一次性工伤医疗补助金、 一
次性伤残就业补助金等等。

然而遗憾的是， 由于 “胳膊
扭不过大腿 ” 等原因 ， 许多时
候， 受伤员工要维护自身合法权
益， 并得到用人单位的善待， 无
异于与虎谋皮， 谈何容易！ 就拿
周先生的哥哥来说， 在工地上干
活受伤 ， 本来已经很不幸 ， 不
想， 用人单位说话不算数， 只给
受伤员工一半的赔偿就想当 “甩
手掌柜” 了。 无疑， 这种丢弃或
转嫁社会责任的行为， 不仅是无
视法规、 缺少人文关怀的体现，
同时也把自己陷于不仁不义之

地， 想想实在让人心寒齿冷！
须知， 现代企业崇尚人性化

管理， 任何一种歧视或虐待受伤
员工的粗暴管理都不应有立足之
地。 换言之， 善待受伤员工， 不
让保护劳动者的合法权益成一句
空 话 ， 也 是 企 业 的 良 心 。 所
以 ， 作 为 一 个 企 业 ， 只 有 把
员工的不幸当成自己的不幸 ，
随 时 关 心 员 工 的 疾 苦 ， 让 企
业 成 为 名 副 其 实 的 “ 职 工 之
家 ”， 使每一个员工对企业产生
安全感、 亲切感和归宿感， 企业
才会形成强大的凝聚力 、 向心
力， 最终才会有活力。

□和法堡


